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赛车起始之路并不顺利
一边参赛一边创新

“凌晨4点的武汉”是车队每个小伙伴
熟悉的场景。

为了全身心投入赛车的研发工作中，
车队小伙伴在工作室的生活常态是“就地
而餐、席地而睡”。

2017 年 5 月，车队带着自己改装的东
风风神 S30 赛车，以 AEOLUS 员工赛车俱
乐部的身份首次去到北京GPGP金港大奖
赛的赛场。

“当隆隆的引擎声响起，五盏红灯熄灭
的一刹那，我迅速抬起离合器的同时跺下
油门，强劲的动力顷刻间输送到车轮，伴之
而来的是车轮猛烈的滑转、轮胎的青烟、橡
胶的煳味以及强烈的颤抖通过方向盘传达
到全身。”作为车手参赛的罗凯杰回忆起那
一刻的感受，“一瞬间，车子如子弹般被弹
射出去，我被加速度牢牢地按在赛车桶式
座椅内。”

然而，赛车的残酷远超想象，比赛即将
结束的时候，前方突发连环赛道事故。罗
凯杰的车因轧到了地上的机油而打滑失
控，撞向了其他停在赛道上的赛车。虽然
人没有受伤，但赛车却严重受损。

回到维修区，队员们没有指责、没有
埋怨，只是说“不要担心，我们会把赛车修
理好”。

渐黑的天色、明亮的灯光下，没有一人
因装车导致的成倍工作而抱怨。经过彻夜
抢修，第二日，S30赛车再一次顽强地站在
了起跑线上。罗凯杰在大家的鼓励下重整
旗鼓，一举拿下第四名的成绩，完成了东风
人、东风车在赛场的首秀。

带着武汉人“不服周”的性格，车队成
员积极总结比赛经验教训，凭借自身汽车
工程师的专业知识和赛车改装的实践，他
们对S30赛车进行了直齿同步环、压敏式换
挡感应等20余项技术的创新，其中多连杆
后悬架等量产在研技术也首次搭载在赛车
上进行性能提升与产品验证。

车队还根据现场采集的数据，在VR虚
拟现实模拟器上重构了S30赛车与北京京
港赛道，通过每天反复的一遍又一遍练习，
时任后备车手黄福金与郑越在短短1个月
内，完成了相当于其他车手一年的训练量，
迅速进入了车手的角色与比赛状态。

最终，车队不仅拿下了北京 GPGP 金
港大奖赛冠军，并于次年在上海、成都、广
州等地方性赛事中夺冠。

从此，车队的赛车及研发之路越走越远。

东风赛车自主技术含量越来越高
让新能源赛车走进赛道

在东风第三代自主赛车——风神奕炫赛
车的研发中，队员们首创“前置开发”概念。

“前置开发”，就是指赛车设计先于新
车开发、赛道测试先于新车制造、赛场夺冠
先于新车上市，将赛车的性能融入产品设
计中，将赛道的考验写入产品品质中，将赛
场的胜利带入产品推广中。

2019 年 3 月，深夜的宁静被一阵引擎
的轰鸣声打破，东风第三代自主赛车——
风神奕炫赛车在工作室内顺利点火，研发
成功。

这款基于“前置开发”理念所打造、凝
聚车队及全体东风研发人智慧的战车，不

仅在动力性、操控性、可靠性等方面有了质
的飞跃，更是在新制造工艺的加持下身轻
如燕。

2019年4月25日，上海国际汽车工业
展览会东风汽车主展台上，东风风神奕炫
量产车正式亮相，同时东风公司也宣布，奕
炫将正式进军CTCC（中国房车锦标赛）。

随后不久，车队首次以东风风神厂商
的身份来到了中国最高级别汽车场地赛
CTCC（中国房车锦标赛），风神奕炫因此
成为中国赛车史上首个未量产即参赛的车
型，车队也开启了奖项“收割”的征程。

经过了几站比赛的历练以及大大小小
70多项技术升级，2019年6月，东风风神赛
车队获得了第一个冠军。紧接着，车队成
员黄福金在湖南株洲站比赛中再次夺冠。
当年，车队与风神奕炫赛车共获得5冠4亚
2季的优异成绩。

随后的2020—2023年，东风赛车的自
主技术含量越来越高：2021年，率先为中国
赛车带来了“马赫动力”全自研赛用发动
机，开创了 CTCC（中国房车锦标赛）1.5T
新组别。2023年，搭载了自研赛用混动系
统的东风奕炫MAX赛车首次出现在CEC
（中国汽车耐力锦标赛）的赛场上，并取得
了跨组别压倒性优势。

混动系统出现在赛车场上，这是东风
赛车队对新能源技术进入赛场的实践。其
实，从2020年开始，车队就启动了相关电动
赛车的规划，从那一刻起，让“新能源赛车
梦”走进赛道由可能变为确定和肯定的过
程，便在每个赛车队成员的心中育下种子。

随着中国新能源汽车的崛起,赛车也
迎来了新能源汽车市场化发展新阶段。“我
们一直想把蓬勃发展的新能源技术带入赛
场，通过赛场的激烈对抗，真正展示自主新
能源车的实力。”车队底盘调校专业组长郑
越告诉记者。

如何打造高性能的电动汽车？车队利
用研发总院的产品研发优势，通过先试先
行的方式，在参赛的同时同步开展下一代
赛车的研究与设计工作。

2024 年，东风奕派 eπ007 电动赛车完
成开发，这是全球首款世界电动房车锦标
赛标准化比赛用车。

将中国赛车推向世界舞台
世界电动房车锦标赛明年中国开赛

今年5月25—26日，FE（国际汽联电动
方程式世界锦标赛）作为国际顶尖新能源
赛车赛事，在阔别五年后重返中国，登陆上
海，来自中国、美国、英国、德国等8个国家
的11支车队参与比赛。

FE历经多年发展，已然成为了全球规
模最大、参赛厂商最多的电动赛事。它和
F1（国际汽联世界一级方程式锦标赛）却大
有不同。

F1赛车使用内燃发动机，由无铅汽油
驱动，且通常搭载V6涡轮增压引擎；FE赛
车则以电池取代油箱，动力总成“三件套”
包括电机、逆变器和变速器，是以电能驱动
的纯电动赛车。

随着新能源汽车市场的蓬勃发展，电
动赛车也成为赛车行业发展的新趋势、新
方向。

然而，以量产车为原型的电动汽车赛
事却因技术、成本等原因，一直未能成型，
例如ETCR（世界电动房车锦标赛）。

其实，房车赛的“房车”就是轿车，叫
“电动房车”，是为了与F1这种敞篷的没有
顶的方程式赛车区别开来。房车赛的参赛
车辆是将普通轿车（四门）进行了改装，很
接地气，受到了很多人的喜欢。

“此前，国内还没有一台自主研发
的、真正意义上的电动赛车。”东风赛车

队性能集成工程师马睿说，从风神奕炫
MAX 混动赛车开始，车队同步对纯电赛
车进行开发研究；奕派 eπ007 还在研发的
时候，车队已经着手进行奕派 eπ007 电动
赛车的设计工作。国际组委会和中国一
直积极推动 ETCR（世界电动房车锦标
赛）落地。

为了适应赛事和赛车轻量化的技术要
求，车队对奕派 eπ007 全车进行了减重处
理，拆除所有不必要的装备，使用碳纤维等
新型材料，以获得更好的操控性；通过加装
防滚架、局部补强等方式保证车手的安全
性。同时，车辆的电机和电池设计了特别
的油冷散热系统，以避免应热衰退而出现
性能下降现象。

和燃油车比赛不同，电动车比赛的参
赛车辆需满足一系列性能和安全标准,如
碰撞安全、电池防冲击测试等。所以，赛事
成功举办之前，需要有一款符合赛事标准
的标准性样车作为参考。

罗凯杰认为，奕派 eπ007 电动赛车的
成功研制，不仅填补了这一空白，更为即将
到来的ETCR这一顶级赛事提供了中国化
的解决方案。采访中，记者获悉，ETCR
（世界电动房车锦标赛）已落地中国，将于
明年5—6月举办。

从智雅轿跑奕派eπ007正式上市到奕
派eπ007电动赛车成功亮相，仅仅两个月。

业内人士认为，这将推动中国品牌站
上全球新能源汽车运动舞台，把先进的中
国电动车技术输出至全球赛车领域，让世
界看到中国的创新力量和新能源发展的决
心。这也是中国汽车工业技术在赛车领域
向海外输出、向世界迈进的重要一步。

记者了解到，2024年，奕派eπ007电动
赛车将跟随 TCR/CTCC（中国房车锦标
赛）开展同期测试，以实战数据为参考，持
续进行设计改进与工程优化。

长江日报讯（记者徐丹 通讯员顾盛
炜 王哲）电动赛车和燃油赛车驾驶起来有
什么不同？哪种赛车对驾驶技术要求更
高？带着这些疑问，长江日报记者采访了
东风车队的主力车手、CTCC（中国房车锦
标赛）年度总冠军黄福金和 CEC（中国汽
车耐力锦标赛）年度冠军车手郑越。

“电动赛车在国内还是一个很新鲜的
产物。”黄福金说，最直观的感受就是电动
赛车的动力更强，车手要承受的加速度更
大，持续激烈的比赛对车手体能会是个很
大的考验。另一方面，相对于传统赛车，电
动赛车在驾驶过程中无需换挡，虽然某种
程度上减轻了车手的操作负担，但不中断
的动力输出也意味着在相同长度的直道
中，车辆的极速更高了，对车手的刹车技术

提出了更高的要求。
“电动赛车的另一个特点就是电量

是有限的，要根据比赛节奏合理地使用
制动能量回收系统来给电池反向充电，
要平衡好全力冲刺与全力保量的相互关
系。所以开电动赛车并不仅仅是一个劲
地往前冲，更要掌握合理的战略战术，不
光是门体力活，更是门脑力活。”黄福金
继续说道。

“赛车的发展趋势必然跟随着量产车
的发展趋势在逐渐地电动化。”郑越告诉记
者，汽车赛事要服务于汽车市场，车手应该
以一个开放的心态，去学习和了解电动赛
车所带来的全新技术与技能。

“奕派eπ007这台赛车让我感觉到动
力非常澎湃，而且驾驶丝滑。”郑越说。

组建车队将中国新能源赛车开上国际赛道

武汉造车青年的飞驰人生

冠军车手谈电动赛车驾车体验：

无需换挡对技术要求反而更高

长江日报讯（记者范家曼 通讯员向
智 张晓）近日，2023“荆楚楷模”年度人物
揭晓。经各地各部门申报推荐、省委宣传
部组织评审公示，10人（组）获评 2023“荆
楚楷模”年度人物。来自武汉的武汉大
学动力与机械学院院长、武汉大学工业
科学研究院执行院长刘胜，中铁第四勘
察设计院集团有限公司通号院总工程师
张伟，武汉协和医院援鹤峰医疗队等3人
（组）上榜。

武汉大学动力与机械学院院长、武汉
大学工业科学研究院执行院长刘胜是锻造
中国“芯”的科学家。他从事芯片先进封
装技术研究 30 余年，带领团队扎根科研
一线，率先突破芯片封装核心技术，研制
成功的产品覆盖通信、汽车、国防等多个
行业，引领我国电子封装行业和装备的跨
越式发展。

中铁第四勘察设计院集团有限公司通
号院总工程师张伟是列车“神经中枢”的护
航人。他深耕列车控制技术领域20余年，
参与负责的铁路项目多达20余个，主导设
计的信号控制系统成为国内样板。他参与
设计的武汉地铁5号线，可实现最高自动
化等级运行。

武汉协和医院援鹤峰医疗队是以医疗
扶贫的大爱团队。135位医学专家跨越千
里接力帮扶鹤峰19年，累计服务门诊群众
1.5万人次，培训村医1000余人次，带出了
20多名学科带头人、70余名技术骨干，为
山区医院培养了一支“带不走的专家队
伍”，县域病人就诊率从原来的不足40%提
高到93%。

同步公布的10人2023“荆楚楷模”年度
提名人物中，也有上海物美同成网络技术
有限公司武汉分公司配送员郭锋、湖北航
天飞行器研究所项目技术总负责人梁深
根、武汉市公安局硚口区交通大队一中队
辅警班长韩靖3人来自武汉。

下一步，武汉市将深入学习贯彻习近平
文化思想，用心用情讲好英雄城市英雄人民
的故事，坚决扛起新时代推动中部地区加
快崛起使命担当，为加快推动“三个优势转
化”，重塑新时代武汉之“重”提供强大精神
力量。
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长江日报讯（记者范婷婷 通讯员魏琛 丁金玲）6月5日，
武汉软件工程职业学院举行2024年“丝路电商工坊（南非）”
开学仪式，21位南非国家奖学金公派留学生将在学校接受为
期一年的跨境电商技能培训。据悉，这是华中地区第一所全
日制高职院校承接南非高教部的培训项目，标志着武汉地区
高等职业教育国际化“引进来”迈出实质性的一步。

“南非正面临高失业率的问题，我们希望能从中国多学习
一些技能带回南非，帮助国家解决这个问题。”留学生代表罗
妮在开班仪式上这样说道。

本次项目的主导方、南非高教部批发与零售培训署的董
事会成员唐德卡·尼特山加斯介绍，零售业是南非经济增长的
主要驱动力之一，在全球化高速发展的今天，利用电子商务创
业的门槛较低，投资金额也较少。“因此，我们认为对青年人进
行与此相关的职业教育培训非常有用，即使他们不投资开设
实体店，也能将商品迅速销售出去。”

唐德卡说，选择将最优秀的南非青年带来中国学习，不仅
因为中国拥有令人羡慕的基础设施和蓬勃发展的经济，更重
要的是要学习这里的先进技术和创业精神，“这些都是解决我
们问题的关键”。

据悉，此次南非高教部批发与零售培训署与中国的四家
高职院校合作开展电商行业技能培训项目，武汉是华中地
区唯一承接此项目的城市，其余三所院校位于杭州、常州及
广州。

“武汉在制造业、电子商务以及软件工程等领域是佼佼
者。”唐德卡表示，选择不同城市进行培训也是综合评估每个
城市的特点及优势后作出的决定。目前全球零售业正发生翻
天覆地的变化，南非政府希望学员们都能在培训中掌握跟上
时代潮流的专业技能，更好地适应世界的变化。

根据“丝路电商工坊（南非）”项目介绍，本次跨境电商技
能培训将紧密结合南非青年特点，设计电商技术技能、产业链
实战和文化交流三大模块，培训周期1年，包括3个月的校内
学习和9个月的本地企业实习。

武汉软件工程职业学院校长蒋兴鹏介绍，通过一年的学
习及实习，南非学员不仅能掌握跨境电商的基本知识和实践
技能，还能深入了解跨境电商市场的新动向、核心趋势。“南
非作为共建‘一带一路’的重要合作伙伴，电商市场潜力巨
大。期望通过此次电商工坊项目，为南非青年提供更多的
学习机会和就业渠道，共同推进中南中非跨境电商的发展。
这也是我们学校共建‘一带一路’、促进中南中非经济交流的
实际行动。”

中南同为“全球南方”及金砖国家重要成员，在职业教
育领域有很大的合作空间。2023年9月，在南非约翰内斯堡
举办的 2023 年金砖国家职业技能大赛中，武汉软件工程职
业学院青年教师赵臻子在“商业数字化能力”赛项国际总决
赛中以总分第一获得金牌。武汉软件工程职业学院商学院
院长郭黎认为，正是这次比赛开启了武汉软件工程职业学
院与南非高教部合作的契机，有力提升该校职业教育的国
际化水平。

新时代英雄城市人物谱系

武汉高职院校开设电商工坊

南非青年来汉学“带货”

罗凯杰（左）、郑越（中）、黄福金（右）。
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长江日报公益广告

讲文明 树新风

郑越驾驶风神奕炫赛车（右）参加比赛。


